
Для правящего режима упомянутое решение по-
зволяет сохранять прагматичный диалог между 
Республикой Беларусь и Европейским Союзом, а 
большинство оппозиционных деятелей воспри-
няло это как «канонизацию» всевластия Лука-
шенко. По их мнению, приглашение Лукашенко 
на саммит ЕС, который пройдет в Праге в мае, 
было бы «крайне неправильным шагом», кото-
рый может означать только одно – европейские 
ценности принесены в жертву экономическому 
прагматизму. «Если это произойдет (символич-
но, что в год 20-летия «Пражской весны»), то 
появление Лукашенко в Праге может быть вос-
принято как закат многих идеалов Европейско-
го Союза и в целом Европы», – заявил бывший 
кандидат в президенты Беларуси Александр Ко-
зулин.

Серия критических заявлений в адрес Евросою-
за прозвучала накануне планировавшегося визи-
та в Минск еврокомиссара по внешней политике 
Бениты Ферреро-Вальдер. Однако она была вы-
нуждена отложить свой визит в Минск – Алек-
сандр Лукашенко внезапно оказался «загружен» 
рабоче-развлекательной поездкой в Ереван. Судя 
по хронологии событий, высказывания Бениты 
Ферреро-Вальднер и других европейских лидеров 
накануне визита побудили белорусские власти 
продемонстрировать, что требования перемен в 
политической ситуации в Беларуси они расцени-
вают как чрезмерные.
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Решение Совета министров иностранных 
дел государств-членов ЕС о продлении 
срока приостановки ограничений в отно-

шении ряда должностных лиц Республики Бела-
русь стало главным внешнеполитическим собы-
тием страны. И оно встретило неоднозначную 
реакцию во властных и оппозиционных кругах. 
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Нельзя утверждать, что внезапный визит Лу-
кашенко в Ереван продиктован лишь желанием 
уклониться от поучений еврокомиссара. Однако 
дополнительным мотивом поездки (и в особенно-
сти ее сроков) такое желание могло стать. В 1996 
г. Лукашенко, ссылаясь на свой плотный рабочий 
график, не смог встретиться с председателем Пар-
ламентской ассамблеи Совета Европы Лени Фи-
шер в Минске. Но на самом деле он играл в этот 
день в футбол. 

Впрочем, Беларусь и Армению связывает до-
вольно плотное военно-техническое сотрудни-
чество. Учитывая острое недовольство Баку ин-
формацией о поставках вооружений в Армению 
и традиционную роль Минска как посредника в 
поставках российских вооружений (после ремон-
та и модернизации на белорусских предприятиях 
ВПК), неудивительно, что почти одновременно с 
визитом главы МИД России Лаврова в Баку Лу-
кашенко оказался в Ереване.

Имеется еще один мотив для встречи Лукашен-
ко и Саргсяна: энергетическое сотрудничество, 
связанное с планами по поставкам иранских 
энергоресурсов в Европу. Во время пребывания 
Лукашенко в Армении, 13 марта глава МИД Ира-
на Манучехр Мотакки совершил официальный 
визит в Ереван. На встрече с министром ино-
странных дел Армении Мотакки заявил о стра-
тегическом характере партнерства двух стран. 

Агентство финансовых новостей, последователь-
но отстаивающее интересы российского бизнеса в 
Беларуси, даже предположило, что А. Лукашенко 
мог лоббировать проект «Набукко» в Ереване.

Куда большее внимание к последним внезап-
ным зарубежным вояжам (Сербия и Армения) 
белорусского правителя должен привлечь его 
очередной визит в Москву. Пресс-служба гла-
вы белорусского государства вдруг 17 марта со-
общила, что 19 марта у Лукашенко состоится в 
Москве встреча с президентом Медведевым. Од-
нако внешняя спонтанность этого события на 
самом деле таковой не являлась. По некоторым 
данным, еще в начале марта Лукашенко получил 
настоятельное приглашение Медведева приехать 
к нему в гости. Стоит обратить внимание, что 
до объявления пресс-службой Лукашенко даты 
визита в Москву в разных СМИ вообще об этом 
не сообщалось. Обычно российские СМИ любят 
проявлять свою осведомленность в вопросах от-
ношений России с Беларусью, при этом ссыла-
ясь на некие анонимные источники в Кремле. 
На этот раз степень секретности вокруг встречи 
президентов двух стран может свидетельство-
вать о важности момента, который переживают 
российско-белорусские отношения. Может быть 
не случайно, что накануне официального объяв-
ления о предстоящем визите Лукашенко в Москву 
прозвучало заявление, вернее предостережение 
Хавьера Соланы в адрес Беларуси, по поводу ожи-
даемого признания Минском независимости Аб-
хазии и Южной Осетии, которые Евросоюз про-
должает считать частями Грузии. Не секрет, что 
в Москве вызвали раздражение заявления не-
которых белорусских чиновников, что, вопреки 
ранее данным обещаниям, вопрос о признании 
этих двух российских протекторатов может быть 
рассмотрен не весной, а осенью на сессии бело-
русского парламента. Не исключено, что с такой 
неясностью союзнических обязательств Беларуси 

было связано и дробление на части второго тран-
ша кредита России на 2 миллиарда долларов. Вме-
сто ожидаемого миллиарда Минск пока получил 
только половину.

А тем временем наблюдатели фиксируют прояв-
ления разногласий в белорусском правительстве 
касательно дальнейшей экономической политики 
и путей выхода из кризиса. Позиция группы, при-
нимавшей решения до сих пор, т.е. связки пред-
седатель Нацбанка – премьер-министр, несмотря 
на все зафиксированные проблемы (нарастание 
отрицательного торгового сальдо, рост задолжен-
ности в экономике и рост внешней задолженно-
сти, неэффективность расходования средств, ри-
ски финансовой системы), остается неизменной. 
Она состоит в том, чтобы, поступательно и не-
торопливо меняя деловую среду и создавая тем 
самым условия для привлечения инвестиций, со-
хранять параметры занятости и, стало быть, го-
сударственную поддержку неэффективных пред-
приятий и перераспределительную модель (от эф-
фективных предприятий – к неэффективным), а 
также продолжать расходовать заемные средства 
на поддержку неэффективных предприятий и це-
лых секторов экономики.

Вместе с тем некоторые представители прави-
тельства уже критически высказываются о пер-
спективах этого курса. Так, заместитель министра 
экономики Беларуси Татьяна Старченко считает, 
что глобальный финансово-экономический кри-
зис создал угрозу выживаемости белорусской 
экономики: «Букет финансовых сложностей ска-
зался прежде всего на реальном секторе». «Эти 
проблемы затрагивают все отрасли, в первую 
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очередь крупнейшие валообразующие предпри-
ятия в машиностроении и металлургии, промыш-
ленности стройматериалов, легкой и деревообра-
батывающей промышленности», – добавила она. 

Заместитель директора Центра системного ана-
лиза и стратегических исследований Националь-
ной академии наук Георгий Гриц отметил, что 
девальвация белорусского рубля не оправдала 
ожиданий, поскольку основной торговый пар-
тнер – РФ провела более масштабную девальва-
цию своей валюты – российского рубля – на 56%. 
В результате непаритетной девальвации Беларусь 
«вымывает свои золотовалютные резервы – «по-
душку безопасности», – считает Г. Гриц.

Гриц заявил о необходимости специального об-
ращения к нации руководителя страны. Он счи-
тает, что такое обращение нужно в целях пред-
упреждения роста социальной напряженности 
в условиях кризиса. «Ситуация очень серьезная. 
Социальная напряженность нарастает, и, если ее 
допустить, возможны необратимые последствия», 
– считает Гриц. При этом, по его мнению, в на-
стоящее время правительство Беларуси не имеет 
четкой стратегии выхода из кризисной ситуации. 

«Сохранить белорусскую модель экономики с 
высокой степенью госрегулирования невозмож-
но», – считает Гриц.

Впрочем, трудно ожидать, что эта критика мо-
жет быть услышана в ближайшее время.

 Ű Политика

Хавьер Солана призвал 
Лукашенко не признавать 
Абхазию и Южную Осетию

Верховный комиссар ЕС Хавьер 
Солана призывает официальный 
Минск не признавать независимость 
территорий Грузии. 

Он заявляет, что в про-
тивном случае отноше-
ния ЕС–Беларусь будут 
пересмотрены и «изме-
нятся не совсем в хоро-
шем направлении», со-
общает «GHN».

«В дальнейших отно-
шениях Беларуси и ЕС 
большое значение бу-
дет иметь то, как решит 
Минск вопрос признания независимости Юж-
ной Осетии и Абхазии. В противном случае от-
ношения организации и Минска будут пересмо-
трены», – заявил верховный комиссар Евросоюза 
по внешней политике и безопасности 16 марта в 
Брюсселе после завершения встречи министров 
иностранных дел стран ЕС.

Хартия'97

 Ű общество

Узники фашистских концлагерей 
подают в ООН иск против 
белорусских властей

Узники концлагеря «Озаричи» подают иск 
против государства Беларусь в Комитет 
по правам человека ООН за невыполнение 
решения Нюрнбергского трибунала. 

«Озаричи» были единственным в оккупирован-
ной фашизмом Европе лагерем, где мирное на-
селение держали в болоте в холодное время года, 
без приюта, тепла и еды. Узников намеренно за-
ражали тифом, чтобы болезнь перекинулась на 
солдат Советской Армии, которые освобождали 
эти территории.

В лагере было более 55 тыс. мирных жителей, по-
ловина из которых – дети до 13 лет. Из-за голода, 
холода и тифа в лагере погибло 20 тыс. узников.

Однако по распоряжению Администрации 
президента в 1995 году была создана научно-
квалификационная комиссия. Вопреки решению 
Нюрнбергского трибунала, который определил 
«Озаричи» как концентрационный лагерь, ко-
миссия изменила его статус на «лагерь смерти». 
Замена слова «концлагерь» на «лагерь» привела к 
понижению компенсационных выплат бывшим 
узникам, которые делала немецкая сторона.

Бывшие узники, не согласившись с изменени-
ем статуса, обращались к канцлеру Германии, 
в бундестаг, фонд «Память, ответственность и 
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будущее» ФРГ, его попечительский совет. Но не-
мецкая сторона на все вопросы отвечала, что пра-
во определения того либо иного места заключе-
ния было отдано белорусской стороне – это зна-
чит, научно-квалификационной комиссии.

Зарегистрированное Республиканское обще-
ственное объединение бывших узников фашизма 
концлагеря «Озаричи», в котором насчитывается 
8042 человека, обратилось в Верховный суд Белару-
си с иском к Администрации президента о возоб-
новлении статуса. Однако они получили ответ, что 
определения научно-квалификационной комиссии 
не подлегают пересмотру в судебном порядке.

«Ежедневник»

 Ű оППозиция

ОДС заступились за «Белсат» 
и Агнешку Ромашевскую 

Президиум Объединенных 
демократических сил выступил с 
заявлением в поддержку бывшего 
руководителя «Белсата» Агнешки 
Ромашевской. Лидеры ОДС 
беспокоятся, что эти кадровые 
изменения могут поставить крест 
на существовании телеканала, 
который так необходим белорусам. 

В документе отме-
чается, что в продол-
жении работы «Бел-
сата» заинтересованы 

разные политические силы, потому что те-
леканал дает возможность каждому бело-
русу получать объективную информацию. 
«Именно это и обеспечивает сегодня «Белсат» – 
один из немногих направленных на Беларусь ин-
формационных проектов, который засвидетель-
ствовал свою эффективность за короткое вре-
мя», – говорится в заявлении.

Оппозиционные политики отмечают, что не 
знают «действительных причин неожиданного 
увольнения Ромашевской-Гузы». Но подчеркива-
ют, что бывший руководитель «Белсата» – не про-
сто должностное лицо, но преданный высокой 
миссии свободы слова журналист и менеджер, за 
что она и пользуется уважением в Беларуси.

Президиум ОДС не хотел бы, чтобы такая «ра-
дикальная и публично не обоснованная кадровая 
смена в недавно начатом деле повредила «Белса-
ту», в успехе которого заинтересованы все бело-
русы и поляки, которые хотят видеть наш регион 
Европы пространством свободы и демократии», –  
сообщает «Радио Рация».

 Ű официально

Прокуратура проверит 
безопасность на горнолыжном 
курорте «Силичи»

Прокуратура Логойского района 
(Минская область) собирается 
провести техническую экспертизу 
на Республиканском горнолыжном 

курорте «Силичи». Проверять будут 
выполнение норм безопасности 
на горнолыжной трассе.

В частности, будет проведена экспертиза норм 
безопасности при возведении канатной дороги, 
при установлении загородок на трассе, при дви-
жении по трассе снегоходов. Будет проведен целый 
комплекс экспертиз по безопасности отдыхающих.

Напомним, что 15 января 2009 года в Силичах 
на горнолыжной трассе снегоход столкнулся с 
лыжником, который умер от полученных травм. 
Проверка по факту смерти мужчины, которую 
прокуратура Минской области в феврале продол-
жила, должна быть завершена 19 апреля. Соглас-
но выводам судебно-медицинской экспертизы, он 
умер в результате тупой травмы тела.

Интерфакс

 Ű Экономика

На убыточных 
предприятиях 
не будут 
давать премии

Работникам 
убыточных 
предприятий 
Беларуси теперь не будут выплачивать 
премии и вознаграждения.

Правительство Беларуси запретило руководи-
телям предприятий всех форм собственности 
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начислять и выплачивать все виды премий и воз-
награждений при нарастании убытка от реализа-
ции продукции (работ, услуг) за отчетный пери-
од, сообщает Bsb.by. Это предусмотрено постанов-
лением Совмина №288.

Также директора предприятий не вправе рас-
считывать на получение премий, надбавок, вы-
плат с прибыли при наличии задолженности по 
выплате зарплаты работникам.

 Ű культура

Белорусские «Журналисты» 
обошли весь мир

Документальная кинолента 
«Журналисты» независимого режиссера 
Олега Дашкевича принимает участие 
в одном из крупнейших фестивалей 
документального кино в Канаде. 
Белорусские «Журналисты» начали 
день просмотра в номинации 
«Панорама», где свои работы 
демонстрируют около 500 
авторов из разных стран мира. 

В канадский Монреаль, где проходит фестиваль, 
Олег Дашкевич поехать не смог. Но по просьбе 
организаторов он прислал участникам и гостям 
приветственное слово, в котором, в частности, 
заметил: «Каждый канадец, просыпаясь утром, 
может выбрать свою любимую газету, свой ка-
нал радио или телевидения. Это привычная вещь, 
как чашка утренне-
го кофе. Однако так 
происходит не во 
всем мире. По край-
ней мере, в моей 
стране, в Беларуси, 
это не так. Тут жур-
налисты, работаю-
щие в независимых негосударственных СМИ, 
должны сделать очень точный выбор: между сво-
бодой и несвободой, между честью и хамством, 
по сути – между добром и злом».

Содержание киноленты – творческая и личная 
судьба журналистов в современной Беларуси на 
примере таких известных личностей, как Свет-
лана Калинкина, Славомир Адамович, Дмитрий 
Завадский и других. После участия в кинофести-
вале в Амстердаме, белорусских «Журналистов» 
пригласили участвовать в кинофорумах десятков 
стран всех континентов: США, Новой Зеландии, 
Южной Кореи, Италии, Венгрии.

There are various sites devoted to events in 
Belarus, which are, however, little known in 

Western Europe, and among people dealing with 
politics towards Belarus who do not understand 

the Russian or Belarusian languages.
The site belarus-live fills this gap. The site 
allows to order weekly reception of news 
in English, Polish, Belarusian, Russian.

Polish aid
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http://bsb.by
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